
市政に関する地域座談会実施報告書 

開 催 日 時 平成２９年７月６日（木）午後７時３０分～９時 

会   場 西根北部公民館 

地域座談会の内容（意見交換の内容等） 

① 近くに「ゆめはーと」があるが、孫は天童市の施設に行っている。寒河江市で

も大規模遊具の整備をしないと、皆市外に行ってしまうのではないか。今後の対

応策を伺いたい。 

 

→ 子どもの大型遊具の施設については、大変要望があります。山形市、天童市、

東根市にも施設があります。天童市や東根市に行っているお子さんにお聞きをす

ると、毎回同じ所に行くわけでなく、飽きてきますから、１箇所に行き続けると

いうことはないようです。それらと同じような施設を造るのはどうかと思ってお

ります。寒河江市には屋外遊具として、ふるさと総合公園に大規模な遊具を整備

していますので、ご利用いただきたい。屋内施設整備についても、なんとか実現

していきたいと思っております。 

 

② 寒河江市も一時期大きく借金があったと思うがいつ頃ですか。 

 

→ 寒河江駅前の開発時に借金が結構大きくなりましたが、その後少しずつ改善し

てきており、現在は県内１３市中真ん中くらいに位置しています。 

 

③ 東根市はさくらんぼにこだわって何でもさくらんぼの名前を付けてきた。東根

市は人口も増加し、アパートも多く、工業団地にも有名な企業が入っている。寒

河江中央工業団地への企業誘致の状況をお聞きしたい。 

 

→ 昔、寒河江市がさくらんぼの面積が日本一という時がありました。昔から東根

市が多かったということではありません。寒河江市は、今は面積は３番目。天童

市が今は１番という人もおります。お互い切磋琢磨することは良いことですが、

温暖化により秋田県・青森県・北海道でもさくらんぼを作っています。「やまがた

のさくらんぼ」として、県でまとまらなければならないと思っています。東根市

の工業団地は県で開発したもので、県が優良企業を誘致してきたものがあります。

東根市は、アパートなどに周りの地区から移り住んでいます。寒河江中央工業団

地は寒河江市が開発したもので、天童市や山形市などに西村山郡の人口が流れな

いように、なんとか働く場所を確保するために企業誘致をしています。 

 

④ 東根市の商工会青年部の活動が活発で、婚活事業も行っているが、寒河江市の

状況は。 



 

→ 寒河江市商工会は組織力がトップクラスです。婚活イベントも開催しており、

寒河江市も支援しています。また、婚活コーディネーターも市で委嘱して、成就

した場合は報奨金を出しています。 

 

⑤ 公民館をコミュニティセンターとして整備していく流れになっているようだ

が、この北部公民館も老朽化しており、整備するとなるとコミュニティセンター

として整備するようになるのか。 

 

→ コミュニティセンター化は、どちらかといえば地区公民館単位で考えており、

分館単位では考えていません。まず柴橋地区公民館で試しにやってみるというこ

とにしています。 

 

⑥ 市道石川東線の整備が始まるということですが、現在の状況について伺いたい。 

 

→ 一部の地権者と話が進んでいない状況で、それがクリアできれば進める予定で

す。 

 

⑦ 市道石川東線沿いの空き家に猫が棲みつき、子どもを産んで困っています。空

き家の所有者も全員亡くなっており、相続も終わっていないようなので、なんと

か対応してほしい。 

 

→ 相続等について市で関係者に話をして対応していきたい。 

 

⑧ 防災マップが配布されましたが、避難所として石川町会が陵東中学校、北町会

と仲町会が西根小学校となっています。これまで、文化センター又は市民体育館

を避難所としてきましたが、電柱等の表示看板には、活断層を越え、町会より低

く距離も遠い西根小学校が避難所として記載されています。どういう経緯でそう

なったのかは分かりませんが地元に相談がなかったように思います。 

 

→ 市では、この度、防災マップを全戸配布いたしました。内容については、最上

川や寒河江川が洪水で破堤した場合の浸水想定区域や浸水深、土砂災害の危険箇

所、活断層の位置、避難所などを記載していますが、どの避難所へ避難するかに

ついては記載しておりません。その理由としては、固定観念を持ってしまうと、

どんな有事の際にも同じ避難所に避難してしまう可能性があるからです。有事の

際には、最寄りの避難所へ避難することが基本となりますが、同じ町会の皆様が

同じ避難所へ避難していただければ速やかな安否確認が可能となりますのできる

限り同じ所への避難をお願いしております。市では、日頃、避難所の場所を認識

していただくため、また、速やかに避難所への誘導ができるように、誘導看板を

電柱等に設置しておりますが、ご指摘のような遠くの避難所を記載している箇所



もあるようですので確認し適正な避難所を表示するように変更いたします。 

 

⑨ 東根市は、さくらんぼの GIの認可を受けていますが、寒河江市の状況は。 

 

→ 山形県といえばさくらんぼであり、さくらんぼといえば山形県で、県がその表

示を取るというのが筋だと思います。県としても頑張っていくようです。GI につ

いては、寒河江市としては申請する予定はありません。 

 

⑩ 北部公民館前の市道について、道路の中央が山なりに盛り上がって平らでない

ために、小学生はＵ字溝のふたの上を歩いている。また、中学校の通学路として

県道東側の細い道を利用しているようだが、住宅も街灯もないので夜は暗くて危

険である。また、積雪時には除雪がなっていない状況で通学している。 

 

→ 市道の盛り上がりにつきましては、随時パトロール等を実施し監視してまいり

ます。また、通学路につきましては、大通りを利用するよう学校を通じて指導し

てまいります。 

 

⑪ ほなみ団地の信号機のところから石川までの道路延長の予定は。 

 

→ 現在、山西米沢線の市立病院前の整備を行っており、そこが終了してから取り

掛かることになります。なお、今年度、４３０万円の予算で概略設計を行います。 

 

⑫ 陵東給油所付近にヨークベニマルが建設されるという噂があるが、市の方でど

のように把握しているのか。 

 

→ この件については、これまでは農振地域で開発できなかったが、このたび除外

となるので整備できるようになっている。地元で噂になっているということは聞

いているが、事業者の方でどのように考えているのか、直接話を伺ってはいませ

ん。 

 

⑬ ほなみ団地と西根小学校前の道との５差路の信号機の停止線ですが、郵便局か

ら下りた道路の信号機手前の停止線が前過ぎて、北側からの道路との出入りが困

難となっています。停止線をもう少し西側に移動できないのでしょうか。 

 

→ 皆さんが不便に感じているのであれば、公安委員会に相談し対応していきます。 

 

 


